



Gómez Rosa, Fidel (2020). *Casos verídicos del Capitán Domínguez*. Madrid: Europa Ediciones, 490 pp.

ISBN 979-12-201-0266-7

Esta obra traza la biografía del teniente coronel (ret.) del Ejército del Aire José Ignacio Domínguez Martín-Sánchez, uno de los miembros más destacados de la Unión Militar Democrática (UMD). En los años 1975-1976 ejerció como portavoz en el extranjero de la organización militar clandestina de oposición democrática. Domínguez protagonizó una histórica rueda de prensa en París y un no menos histórico primer mitin conjunto de la llamada *Platajunta*. En los años de exilio residió en Lisboa, París y Argel, observando de cerca tanto la evolución de la Revolución de los Claveles en Portugal como los primeros movimientos de los partidos políticos españoles tras la muerte del dictador en noviembre de 1975. Regresó a España con la promesa de que él y sus compañeros

de la UMD, expulsados de los ejércitos por demócratas, volverían pronto a vestir el uniforme. Pero la democracia por la que habían luchado se olvidó de ellos.

La obra se enmarca en la investigación sobre los militares demócratas en la transición y el surgimiento de la UMD que el autor lleva siguiendo desde hace dos décadas. Profundiza en los precedentes de la organización, en los contactos internacionales y en la rehabilitación profesional y reconocimiento de su papel histórico, poniendo de manifiesto, con diversos casos ilustrativos, la falta de una pedagogía democrática en las fuerzas armadas españolas. Su tesis doctoral trató sobre la *Unión Militar Democrática en la transición política* (2007). Ha publicado un ensayo histórico sobre *UMD: Los militares olvidados por la democracia* (2013).

Índice

Prólogo por Julio Rodríguez

Capítulo I. La forja de un rebelde

La familia Domínguez-Martín Sánchez: Eusebio Juliá y la fotografía en el Madrid del siglo XIX.- Francisco Martín Sánchez, militar ilustrado. - Francisco Domínguez, profesor de ingeniería agrícol. - Fernando Martín-Sánchez Juliá y la ACNP. - Javier Domínguez y el movimiento de los curas obreros. - Semblanza de don Fernando, en proceso de beatificación.

Infancia y adolescencia

En la Academia General del Aire

Inquietudes de un oficial de Aviación

Capítulo II. Volando y conspirando

Hojas de la supuesta comisión de capitanes

Boletines de información de oficiales y suboficiales

Otras publicaciones clandestinas para oficiales y soldados

Artículos de opinión de José Ignacio Domínguez

Informe: la Aviación de cara al posfranquismo

Afiliación a la Unión Militar Democrática

Capítulo III. Portavoz de la UMD en el extranjero

Del permiso de vacaciones al exilio

Rueda de prensa en París

Declaraciones en los medios

Contactos políticos en Portugal, Francia y Argelia

Campaña final de apoyo a los procesados

Regreso a España

Capítulo IV. Con la Justicia Militar hemos topado

Proceso por conspiración para la rebelión militar (Causa 250/75)

Proceso por abandono de destino (Causa 20/75)

Proceso por injurias a las fuerzas armadas (Causa 94/77)

Las trabas para volar en las líneas aéreas comerciales

A vueltas con la aplicación de la amnistía

Resistencia a la rehabilitación administrativa

Capítulo V. La sombra del franquismo es alargada

Comandante de Iberia y abogado en el ICAM

Defensa de la causa saharauí

Ecologista en acción: Hotel El Algarrobico

Contra la corrupción urbanística

Las bombas de Palomares

Capítulo VI. La Orden no es lugar para demócratas

La Real y Militar Orden de San Hermenegildo

Solicitud de ingreso e incoación de expediente gubernativo

Ingreso y ascenso en la Orden de San Hermenegildo

Consideraciones sobre el expediente, el honor militar y la democracia

Capítulo VII. La reunión de los Gallos de Morón

El Partido Socialista y la rehabilitación de la UMD

La creación del FMD y los intentos de reconocimiento oficial

Declaración institucional del gobierno y recompensas militares

Reunión de veteranos en la base aérea de Morón

Epílogo. Pláticas en San Quintín